



L'INVITÉ

RICHARD VAUCHER, PRÉSIDENT DE LA CEP, TRAMELAN

Notre tradition industrielle est l'avenir de notre région

En ce milieu du mois de septembre 2019, deux entreprises phares de la région fêtent respectivement 100 ans d'existence pour Affolter SA, à Malle-ray, et 90 ans pour Camille Bloch, à Courtelary. Au-delà des fêtes et des félicitations que ces jubilés engendrent, c'est le symbole que cette longévité industrielle représente qui est vraiment significatif pour notre région et son tissu industriel.

Comme nous le rappelons régulièrement, le secteur secondaire représente un emploi sur deux dans le Jura bernois, c'est un des plus hauts taux de Suisse. Nous revendiquons cette prédominance de l'industrie manufacturière dans notre économie et nous la mettons au centre de nos préoccupations et de nos projets. Mais, corollaire de cette dépendance, nous savons que

notre niveau de prospérité est totalement synchronisé avec les résultats de ces industries, qu'elles soient de la machine-outil, de l'horlogerie, de l'automobile, du médical ou encore de l'alimentaire.

Aussi, il est utile de rappeler que pour qu'une société perdure au-delà des générations, soit réputée et connue mondialement, il faut un esprit d'entreprise, une capacité d'innovation et de combativité qui va bien au-delà de ce qui se voit dans l'image publique que l'on peut connaître.

Dans chaque entreprise, des dirigeants, des ingénieurs, des commerciaux, et des collaborateurs de tous niveaux travaillent sans relâche avec précision pour créer, produire et vendre ces biens dans les quatre coins du monde; efforts à décupler pour faire

face à la force du franc suisse, aux barrières douanières et à cette concurrence lointaine où les contrats sociaux ne répondent pas aux mêmes règles que les nôtres.

Pour qu'une entreprise tutoie le siècle

sisté à la crise horlogère, aux crises de 2009, de 2015 à 2017 et soit prête à affronter les suivantes; tout cela en ayant vécu au minimum le passage de trois générations, des déménagements, et tous les changements tech-

esprit et ces qualités que nous constatons dans ces entreprises sont le reflet des qualités de toute la région et de tous ses habitants.

Seule question, mais est-elle importante? Est-ce que ces qualités sont le fruit des exigences de notre industrie ou est-ce l'inverse? En tout état de cause, notre région, à l'image de ces exemples, a toujours su trouver les solutions, l'énergie et la combativité nécessaires pour surmonter les obstacles du temps. Nous sommes riches de nos savoir-faire, riches de notre patrimoine, riches de nos paysages, mais aussi riches de créativité! C'est pourquoi, armés de ces précieux outils, nous pouvons croire en l'avenir et le construire ensemble pour les générations futures, sans esbroufe, mais décomplexés et sans fausse modestie.

Nous sommes riches de nos savoir-faire, riches de notre patrimoine, riches de nos paysages, mais aussi riches de créativité.

d'existence, il faut qu'elle soit née sur les ruines de la Première Guerre, qu'elle ait survécu au crash de 1929 et à la dépression des années trente, qu'elle ait traversé la Seconde Guerre, qu'elle ait su profiter des Trente glorieuses, qu'elle ait subi le choc pétrolier des années septante, qu'elle ait ré-

nologiques – bons ou mauvais – s'accéléralant de plus en plus.

En regard de ce qui précède, force est de constater que ces entreprises ne sont pas faites d'un bois fragile. Elles représentent un exemple vivant de solidité, de résilience et d'adaptation qui ne peut que nous rendre fiers, car cet